Original

Les Comptes de la puissance par François Fourquet

Éditions Recherches, 462 pages, 78 F*

La planification « à la francaise », le développement de la Comptabilité nationale figurent parmi les traits les plus originaux de notre histoire d'après guerre. Comme la plupart des acteurs et des témoins de cette construction politico-économique sont encore vivants et actifs, la façon la plus directe de décrire leur œuvre est de les faire parler. Cela donne un livre agréable à lire, instructif, où apparaissent les noms de Bloch-Lainé, Denizet, Gruson, Malinvaud, Mendès France, Massé, Ripert, Uri...

Le point de départ de beaucoup d'idées se trouve dans les thèmes keynésiens des années 30. Après 1940, en France, une Comptabilité nationale devait être esquissée sous le régime de Vichy, mais le système ne s'épanouit vraiment qu'après la Libération, sous l'impulsion de grands organisateurs chrétiens de l'équipe Bloch-Lainé-Massé. Aujourd'hui, avec la morosité due au freinage de la croissance, à l'imprévisibilité des à-coups pétroliers, à la dilution de l'« ardente obligation » du Plan, le langage de ces hommes qui voulurent « programmer l'espérance » rend un son un peu nostal-Ph. B. gique.